

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL
Ciudad Universitaria, 26 de septiembre de 2016.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Cien mdp no alcanzan; faltan 400 más: Vera

Estatal:

Enrique Galindo Fentanes, Premio Nacional en Ciencias y Artes en el área de Innovación, Tecnología y Diseño 2015

Nacional:

Diseñan en IPN invernadero hidropónico automatizado

Internacional:

Ig Nobel para Estudio de vida sexual de ratas con pantalones

La UAEM en la prensa:

Cien mdp no alcanzan; faltan 400 más: Vera

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, reconoció que los 100 millones de pesos (mdp) gestionados por los estudiantes que se esperan recibir esta semana para cubrir la nómina del próximo 4 de octubre, no son suficientes, ya que en general se requieren 472 mdp para terminar el año y pagar aguinaldos, salarios, prima vacacional y otras prestaciones. En el plantón instalado en el Zócalo de la ciudad, el rector dijo que la entrega de los 100 mdp es un primer logro, pero, se continuará con la lucha, por lo que una vez elaborado el proyecto de presupuesto requerido, se organizará una movilización hacia la Ciudad de México para gestionar la entrega de los 372 millones 678 mil pesos restantes. Acompañado por funcionarios de la UAEM, Vera Jiménez dijo que esta misma semana se reunirán con autoridades federales para ver la forma en que se destinará este recurso el cual será en dos partes: 50 millones para dispersar la nómina de la primera catorcena de octubre y posterior el otro recurso. Expuso, se buscará que el recurso llegue de manera directa hacia la universidad y que el convenio de subsidio extraordinario lo firmen las secretarías de Gobernación, Educación y la misma universidad. Puntualizó que se preparará una movilización para que una vez que se termine de entregar toda la documentación que justifica el déficit y el por qué del mismo, se estará en condiciones de volver a marchar para que se entreguen los recursos a más tardar en octubre, debido a que en noviembre se tienen que pagar aguinaldos y vacaciones. "Con los 100 millones que se nos van a asignar, apenas alcanza para cubrir la nómina de octubre, considerando la ministración ordinaria y que no nos hagan el descuento de 50 mdp que nos anticiparon en el periodo vacacional de verano y que nos empezaron a descontar desde septiembre cuando anteriormente era desde noviembre y diciembre". En consecuencia, si no se descuenta este recurso y entregan los 100 mdp directos del subsidio ordinario, se tendrá para pagar toda la nómina del mes de octubre. El rector de la Máxima Casa de Estudios anunció que este lunes estará en la ciudad de México para continuar con las gestiones ante la federación sobre los recursos que se necesitan para poder tenerlos en los primeros días de noviembre.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4289704.htm>.

100 mdp que recibirá la UAEM, no es un logro de Graco: Vera

Los 100 millones de pesos que próximamente recibirá la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y que evitará una parálisis, es un logro de la comunidad estudiantil que gestionó dicho apoyo con el Gobierno Federal y su representante de la Secretaría de Gobernación para el caso, Roberto Campa Cifrián, mas no es un logro del gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu como lo ha presumido, afirmó el rector Alejandro Vera Jiménez. En rueda de prensa celebrada ayer en Plaza de Armas, el rector de la máxima casa de estudios, adelantó que el plantón en el Centro de Cuernavaca, permanecerá hasta que el Gobierno del Estado cumpla con la entrega de los 372 millones de pesos restantes para que la universidad pueda cerrar su ejercicio fiscal como estaba programado y por lo tanto autorizado. "El gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, miente nuevamente a la sociedad de Morelos al anunciar mediante comunicados de prensa y redes sociales que el otorgamiento de 100 millones de pesos en dos partidas para evitar la parálisis universitaria, es gracias a su gestión ante la Secretaría de Educación Pública, cuando todo esto se dio gracias a la gestión de la Federación de Estudiantes de la UAEM a través de Campa Cifrián, miente otra vez", dijo el rector. "El subsecretario de Gobernación, Roberto Campa Cifrián, comprometió con los estudiantes que la semana próxima el gobierno federal entregará 100 millones de pesos a la UAEM en dos ministraciones de 50 millones cada una. Estos recursos le permitirán a nuestra institución cubrir parte de sus compromisos salariales, ya que nuestra institución requiere de 472 millones 678 mil pesos, para cerrar el ejercicio fiscal". Dijo que no permitirán el gobernador que capitalice este logro como suyo, porque es únicamente de los estudiantes que llevan a cabo este movimiento en defensa de su Universidad. Ante esta nueva infamia no levantaremos nuestro plantón, aquí seguiremos, hasta que el gobierno de Graco Luis Ramírez Garrido Abreu entregue los 100 millones de pesos que le adeuda a la institución. ¡Que no se le olvide! Aquí estaremos para recordárselo. La entrega de los 100 millones de pesos es un primer logro, pero continuaremos la lucha que encabezan nuestros estudiantes, que han dado lección de dignidad. Además de que anunciamos que nos movilizaremos a la Ciudad de México para gestionar la entrega de los 372 millones 678 mil pesos restantes. También reconoció Vera Jiménez la sensibilidad de la Secretaría de Gobernación y su decidido apoyo a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos que se traduce también en un apoyo a la sociedad morelense.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83335>.

Urgente, respuesta federal para UAEM

Al déficit superior a los 500 millones de pesos, más los pagos pendientes por el sistema de pensiones y jubilaciones aprobados por el Congreso del Estado a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se suma lo relativo al programa federal de la Secretaría de Educación Pública a través del Fondo de

Aportaciones Múltiples que registra una merma de aportaciones por más de 20 millones de pesos, afirmó el ex rector René Santoveña Arredondo. Participó el ex rector en una conferencia de prensa conjuntamente con la Secretaria General de la máxima casa de estudios, Patricia Castillo España quien por su parte, hizo un llamado urgente del gobierno federal para evitar un quebranto financiero de la universidad, pero también lo más grave, una parálisis operativa. Castillo España acompañada de René Santoveña en Plaza de Armas, reconoció que en reiteradas ocasiones se ha insistido en lo prioritario que representa que el gobierno de Morelos pueda acompañar a la UAEM, para que se integre para el próximo año al Programa de Saneamiento Financiero, sin que hasta el momento se haya tenido una respuesta a esta petición, así como tampoco a las prestaciones que no reconocidas como sucede con los 90 días de aguinaldo y en el programa de estímulos académicos. Lamentó que a la fecha y a pesar de tener pleno conocimiento de la complejidad por la que atraviesa la UAEM, el Gobierno del Estado no les haya entregado los cien millones de pesos que le debe a la máxima casa de estudios y que se plantearon en 18 puntos que de la minuta del Plantón de la Dignidad que se llevó a cabo en febrero de este año, por lo que únicamente en cuatro han sido cumplidos de manera parcial y confió porque los recursos sean entregados antes del 28 de septiembre próximo debido a que la universidad no cuenta con los recursos necesarios para pagar la primera catorcena del mes de octubre. Por su parte, René Santoveña Arredondo, integrante de la Junta de Gobierno, reiteró que además del rubro de la deuda de los 100 millones de pesos, está además el impuesto del ISR, una vez que la Universidad hizo ya todas las gestiones antes la federación y únicamente hace falta que el Gobierno del Estado, transfiera los recursos económicos. "Hay fondos concurrentes que los gobiernos deben de aportar cuando lo hace la federación, sin embargo, estos recursos desde el 2102 no han sido entregados en tiempo y forma con lo que ya había sido pactado con la UAEM".

El Regional del Sur, 24/09/16, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83308>.

Anuncian suministro de 100 millones para la UAEM

La Secretaría de Gobernación entregará el dinero en octubre, producto de una gestión de la FEUM, asegura el representante de la organización estudiantil, Israel Reyes; el rector de la UAEM concluye su ayuno en el plantón en la Plaza de Armas A solicitud del presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina; el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, dio por concluido su ayuno de alimento y de palabra que inició el jueves pasado a las 20 horas. "Los estudiantes le pedimos a usted que pueda levantar el ayuno, creemos que en esta situación es importante que usted como presidente del Consejo Universitario y representante de la Universidad siga caminando por la ruta que nosotros los estudiantes hemos marcado", solicitó Israel Reyes En la Plaza de Armas también se dio lectura a una carta de los integrantes de la Junta de Gobierno de la UAEM, para solicitar al rector "de la manera más atenta, el fin del ayuno (...) reconocemos en lo que vale su sacrificio de manera personal, en aras de superar la crisis que vive nuestra universidad. Justo en esta lucha necesitamos que usted goce de plena salud". Tras escuchar al representante de los estudiantes universitarios, el rector Alejandro Vera pronunció sus primeras palabras: "Recuperar la voz de cara a los jóvenes estudiantes de esta grandiosa universidad me llena de orgullo, por ustedes vale la pena hablar, por ustedes vale la pena seguir". El rector pidió a Enrique Álvarez Alcántara y Roberto Villanueva Guzmán, quienes lo acompañaron en el ayuno, a que lo concluyeran juntos, e hizo un llamado a la comunidad universitaria a seguir participando de las acciones que lleven a superar la situación de crisis económica que vive la UAEM. "Sabemos que son ustedes los únicos que pueden impulsar los cambios que necesita nuestro estado, que necesita nuestro país. Son ustedes los jóvenes los únicos libres de intereses mezquinos, con un anhelo firme de superación y de contribución al bienestar de todos los morelenses y de todos los mexicanos", dijo Alejandro Vera. Previo a la solicitud de levantar el ayuno, en conferencia de prensa los estudiantes dieron a conocer los resultados de sus gestiones, realizadas luego de la marcha del jueves pasado y de la movilización a la sede de la Secretaría de Gobernación, donde fueron recibidos por el subsecretario de Derechos Humanos, Roberto Campa Cifrián. El gobierno federal se comprometió a entregar a la UAEM 100 millones de pesos, lo que permitirá solventar los pagos del mes de octubre y así evitar que la máxima casa de estudios morelense vaya a huelga y continúe con sus actividades, informó Israel Reyes, al explicar que una primera entrega será de 50 millones de pesos en el transcurso de la próxima semana, para garantizar el pago de la primera catorcena del mes de octubre a los trabajadores universitarios y una segunda entrega al final del mes próximo. Los jóvenes universitarios llamaron al Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAE) e Independiente de Trabajadores Académicos (SITUAEM), respectivamente, a no emplazar a huelga a la institución y confiar en que "con acciones contundentes y en unidad daremos solución a este conflicto". Además agradecieron a quienes los acompañaron en este movimiento y anunciaron que a partir de hoy seguirán trabajando para resolver de fondo el déficit que cada año afecta a la UAEM, por lo que reiteraron el llamado a la Secretaría de Gobernación y a su titular, Miguel Ángel Osorio Chong, para que los apoye con acciones contundentes que den muestra de la voluntad existente para resolver la situación de la UAEM.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 25/09/16,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/95838-anuncian-suministro-de-100-millones-para-la-uaem.html>

Pedirá rector que subsidio federal se entregue directamente a la UAEM

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) permanecerá en plantón y realizará acciones de resistencia civil como una megamarcha en la Ciudad de México, informó el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien puntualizó que solicitarán que los recursos que desde la Federación se destinen a la UAEM se entreguen directamente a la institución. Criticó que los primeros 50 millones de pesos producto de la gestión de los estudiantes universitarios -luego de la marcha del jueves pasado y las gestiones ante la Secretaría de Gobernación- han sido asumidos como trámites del gobierno del estado. "Literalmente se quieren agandallar y montar políticamente de algo que no hicieron y dejaron de hacer durante todo este tiempo; además de buscar quedarse con 50 millones, porque la participación que será entregada es de 100 millones, por lo tanto solicitaremos que no pase por las manos del gobierno del estado este recurso destinado a la universidad". Al dirigirse a sus correligionarios que le acompañan en Plaza de Armas en el Centro de Cuernavaca, donde ayer concluyó su ayuno de alimento y de palabra, el rector Vera Jiménez pidió mantener el plantón. "Tomamos la decisión de mantener este plantón, lo acordamos con los estudiantes y los colegios de directores, profesores y junta de gobierno", dijo, al dar a conocer que en la semana próxima se informará sobre las acciones a realizar, entre tanto se organizan las acciones para poder terminar con el problema de crisis financiera que no ha sido atendida por muchos años. Además se solicitará al gobierno federal que los recursos que puedan conseguirse para el rescate financiero de la UAEM sean entregados de manera directa a la institución y no al gobierno del estado, para evitar -dijo- que se retrase la entrega de recursos, al reiterar que existe una deuda de 100 millones de pesos que no se ha cumplido, derivada de los acuerdos del Plantón de la Dignidad, realizado en febrero de este año.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 25/09/16,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/95839-pedira-rector-que-subsidio-federal-se-entregue-directamente-a-la-uaem.html>

Levanta Vera huelga de hambre, pero no plantón

Invitado por la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), los secretarios generales de los sindicatos y de los miembros del Consejo Universitario, el rector Alejandro Vera Jiménez aceptó levantar su huelga de hambre y hablar, pero no el plantón en la Plaza de Armas. El dirigente estudiantil Israel Reyes dijo que luego de su reunión con la Secretaría de Gobernación, enviarían 100 millones de pesos en dos partes para que la UAEM pueda hacer frente a los compromisos inmediatos, por lo que subrayó no es un logro del Gobierno del estado, sino de los estudiantes. Informó del encuentro con Roberto Campa Cifrián, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob), "que como primer resultado de las acciones emprendidas, el Gobierno federal se ha comprometido a entregar a la UAEM, 100 millones de pesos divididos en dos partes de 50 millones cada una, lo que permitirá resolver los pagos del mes de octubre, necesarios para que la universidad continúe con actividades, evitando la huelga". Cuestionado sobre la adjudicación de la gestión del recurso que se hizo desde el Gobierno estatal, el líder de los universitarios sostuvo que "ayer se comunicó con su servidor, a eso de las 8 con 52 minutos, el subsecretario Roberto Campa, y nos hacía saber la decisión que había tomado el secretario. Creemos que los 100 millones que por un lado nos informan ya hay para la UAEM no son suficientes para resolver el problema estructural de fondo y haremos otras acciones. Por eso es importante que el rector, como representante y presidente del Consejo Universitario, levante la huelga de hambre y de silencio para que continuemos juntos con la gestión de recursos y no dejar que los maestros, administrativos y alumnos dejen de ir a clases". Para recibir el recurso, negó que hubiera existido alguna condicionante por parte de la Segob: "Fue recibidos una comisión y se hizo el compromiso para que el derecho humano a la educación no fuera afectado. Ese fue el único compromiso, sin ninguna condicionante. Y nos quedamos con lo que la Secretaria de Gobernación nos dijo como estudiantes". Posteriormente invitó a los representantes académicos y administrativos a acudir a la carpa del rector Alejandro Vera e invitarlo a dejar su ayuno de comida y palabra, quien en medio de ovaciones y porras aceptó dejar el silencio, al mencionar que por la actitud de la comunidad estudiantil valía la pena dejar el ayuno que había iniciado un día antes. "Son ustedes los jóvenes, los únicos libres de intereses mezquinos con un modelo firme de superación y contribución". Sin embargo, el campamento no será levantado y darán a conocer otras acciones de protesta.

El Sol de Cuernavaca, 25/09/16, (Israel Mariano),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4289068.htm>.

Rector de la UAEM concluye ayuno de comida y palabras

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, levantó el ayuno de alimentos y palabra que mantuvo desde la noche del pasado jueves, en demanda de que el gobierno federal intervenga y asigne recursos extraordinarios para la máxima casa de estudios con la finalidad de evitar una parálisis financiera. Vera Jiménez decidió terminar su protesta a petición de estudiantes que encabeza el dirigente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, Israel Reyes Medina, quienes después de una reunión que sostuvieron con funcionarios de la Secretaría de Gobernación lograron que ésta se comprometiera a entregar cien millones de pesos a la institución educativa en dos partes. Reyes

Medina y los dirigentes Virginia Paz Morales, del Sindicato de Trabajadores Administrativos, y Mario Cortés, del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM, acudieron a la carpa del rector para pedirle concluir su ayuno de más de 32 horas. El rector aceptó, por lo que después de las 11 horas del sábado agradeció las gestiones que hicieron los estudiantes con autoridades federales; además se comprometió a seguir luchando por el derecho a la educación de los 40 mil jóvenes. En tanto, el plantón de los universitarios seguía en el zócalo ciudadano, pues aunque la Federación ofreció cien millones de pesos, aún se retienen recursos extraordinarios no etiquetados en el gasto 2016.

La Jornada, p.28, (Rubicela Morelos Cruz), 25/09/16.

Concluye rector de la UAEM huelga de hambre

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, concluyó su huelga de hambre y el "voto de silencio", luego de 36 horas recostado en una cama de hospital instalada en una carpa que colocaron en el Zócalo frente al Palacio de Gobierno. La suspensión de su ayuno ocurrió después de que representantes de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) le reportaron el logro alcanzado con el gobierno federal y estatal para liberar 100 millones de pesos a favor de la universidad. Ayer, alrededor de las 10:00 horas, Israel Reyes, presidente de la FEUM, en compañía de académicos y administrativos sindicalizado, detalló que durante la noche el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Roberto Campa Cifrián, le comunicó la liberación de dichos recursos destinados a la universidad. "Le pedimos al rector y a las dos personas que lo acompañan —Roberto Villanueva, director de Atención a Víctimas, y Enrique Álvarez, catedrático de Psicología—, que levanten su huelga de hambre, ya que debemos entregar documentos de Hacienda a la Secretaría de Gobernación y eso sólo lo puede hacer el rector", pidió el líder estudiantil. La solicitud fue secundada por los trabajadores sindicalizados, presentes en el plantón de Plaza de Armas, y atendida por los protestantes. El rector agradeció el apoyo de toda la comunidad universitaria y organizaciones civiles, y aplaudió las acciones de la FEUM y la respuesta de Segob.

El Universal, (Justino Miranda), 25/09/16,

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/09/25/rector-de-uaem-concluye-huelga-de-hambre>

Pide líder estudiantil del 68 no permitir otro Tetelcingo

A dos años de la desaparición forzada de los 43 normalistas de Ayotzinapa, ayer Félix Hernández Gamundi, líder estudiantil, preso político en Lecumberri y presidente del Comité del 68, llamó a la comunidad de la (UAEM) a seguir en pie de lucha para que no se repita otro en Tetelcingo y se haga justicia para los morelenses. Durante la conferencia: "La masacre del 68 y las fosas de Tetelcingo, crímenes de lesa humanidad" que impartió la tarde de ayer en el Plantón que se mantiene en el Zócalo por parte de la Máxima Casa de Estudios para exigir la entrega de más recursos a esta institución, el ex dirigente estudiantil del 68, dijo que no se puede permitir que un gobernante cancele las posibilidades de estudio de miles de jóvenes porque no le da recursos a su universidad. "Este caso de la universidad de Morelos, lo vivimos en Guerrero, donde el entonces gobernador Rubén Figueroa canceló el presupuesto para la universidad y marchamos tres veces para obligar a la autoridad a liberar el dinero que no era suyo, sino de la federación y le pertenecía a la universidad. A este gobernador lo vencimos con la movilización de los estudiantes, de los maestros, pero con la solidaridad del pueblo de Guerrero y eso se requiere hoy en día". Es decir, es importante que la gente entienda que la universidad pública es la mayor oportunidad que tienen los jóvenes hoy en día y que no hay nadie que tenga derecho de cancelar o limitar esa posibilidad. Apuntó en la necesidad de que se dejen de reproducir casos como los de Ayotzinapa; "queremos a todos los presos política libres, queremos que no se repitan cosas como las fosas de Tetelcingo", dijo. Por su parte, Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, criticó "una falsa izquierda en nuestro estado que dice nutrirse del movimiento del 68 pero que actúa en contra de ese espíritu del 68 conculcando nuestra ley de participación ciudadana, la revocación del mandato y limitado los espacios de participación únicamente a tiempos electorales, creo que es una traición al movimiento del 68, una traición a aquellos jóvenes universitarios que dieron la vida y derramaron su sangre para la libertad democrática". Finalmente, Óscar Menéndez, cineasta y documentalista, resaltó la memoria histórica de la participación de estudiantes residentes en Morelos que participaron en el movimiento estudiantil y popular de 1968 que dieron su ejemplo a nuevas generaciones.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4289702.htm>.

Confía la UAEM en recibir recursos para nómina antes del 28

Reiteran funcionarios universitarios que el déficit de la institución proviene del pago de pensiones y jubilaciones y prestaciones no reconocidas, además de diversos adeudos del gobierno estatal. La intervención del gobierno federal en el problema de la crisis financiera de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se debe a que el déficit tiene que ver con lo relacionado al pago de pensiones y jubilaciones, informó Patricia Castillo España, secretaria general de la institución, quien dijo que el déficit actual es superior a 500 millones de pesos. En conferencia de prensa realizada a un costado del plantón donde se encuentra el rector

en ayuno de alimentos y de palabra en la Plaza de Armas, Castillo España recordó que en reiteradas ocasiones se ha insistido en lo prioritario que el gobierno de Morelos pueda acompañar a la UAEM, para que se integre para el próximo año al Programa de Saneamiento Financiero del gobierno federal, sin que hasta el momento se haya tenido una respuesta a esta solicitud, así como tampoco a las prestaciones no reconocidas como los 90 días de aguinaldo y el programa de estímulo al desempeño académico. Recordó que el gobierno del estado de Morelos no ha entregado los 100 millones de pesos que le debe a la UAEM y que es uno de los 18 puntos de la minuta del Plantón de la Dignidad realizado en febrero de este año. Confió en que antes del 28 de septiembre próximo, la UAEM cuente con recursos para pagar la primera catorcena del mes de octubre. Por su parte René Santoveña Arredondo, integrante de la Junta de Gobierno de la UAEM, comentó que además de la deuda de 100 millones de pesos, el gobierno del estado no ha entregado recursos de la Secretaría de Hacienda federal que tienen que ver con el reembolso del impuesto Sobre la Renta (ISR), debido a que la universidad hizo todas las gestiones ante la Federación y sólo falta que el gobierno del estado transfiera los recursos. Además, hay fondos concurrentes que el gobierno del estado debe aportar cuando lo hace la Federación, sin embargo estos recursos desde el 2012 no han sido entregados en tiempo y forma. René Santoveña puntualizó que la Secretaría de Educación Pública del gobierno federal, a través del Fondo de Aportaciones Múltiples, ofrece tiempos perentorios para que se apliquen los recursos y éstos llegan al gobierno del estado, pero no hace las transferencias, ni realiza las obras en favor de la universidad.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 24/09/16,

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/95797-confia-la-uaem-en-recibir-recursos-para-nomina-antes-del-28.html>

Buscarán saneamiento financiero de la UAEM

El diputado federal Javier Bolaños Aguilar aseveró que buscará que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) logre ingresar a un programa nacional de saneamiento financiero que se implementa en varias universidades. Entrevistado en su visita a la zona sur de Morelos, dijo que los desencuentros que han sostenido el gobernador del estado, Graco Ramírez Abreu, y el rector de la máxima casa de estudios, Alejandro Vera Jiménez, preocupa a todos pues es la primera vez que se observa dicha problemática. "La Universidad hoy atraviesa por problemas económicos y financieros muy delicados. Está latente el quebranto financiero, que sería lamentable que esto ocurriera. Estoy preocupado por la confrontación abierta que existe entre el rector y el gobernador. Nuestra máxima casa de estudios de Morelos jamás se había registrado nunca esta situación", puntualizó el presidente de la Mesa Directiva para el segundo año de ejercicio de la LXIII Legislatura. Por ello, dijo que como legislador federal busca constituirse en un elemento que pueda establecer una mesa de diálogo, pero sobre todo en una puerta que en este momento le dé salida a la coyuntura grave que está teniendo la UAEM. En este sentido, comentó que se han entablado reuniones con algunas autoridades federales para buscar que la UAEM entre en el programa nacional de saneamiento financiero que se está aplicando en varias universidades del país, en el cual por alguna razón la máxima casa de estudios del Morelos no fue incluida; sin embargo, se buscará que ingrese para el próximo año y logre sanear sus finanzas. "He platicado con el rector del déficit que es urgente de atender y que ronda en los 400 a 500 millones de pesos. Me ha pedido el apoyo como representante social. Creo que se puede dar solución. He reiterado el compromiso con la Universidad y buscar una solución, pero lo más importante que se atienda el problema de fondo que es el tener una consolidación financiera real con cuentas claras", aclaró. De igual forma, informó que también con Graco Ramírez Abreu ha platicado y expresado su opinión respecto a este desencuentro "que tienen ambos. Les he dicho que esperaré que mi función como presidente en la Cámara de Diputados en San Lázaro pueda incluir y servir para construir esos espacios de diálogo para que las soluciones lleguen lo más pronto posible", finalizó.

El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4289706.htm>.

Se suman padres de los 43 a protesta de UAEM

En solidaridad con el campamento que mantiene la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa realizaron una visita para exponer el calvario que han enfrentado por el asunto de las fosas y que en Morelos han comenzado a ser conocidas. Melitón Ortega y Pablo Hernández Morales, padres de Mauricio y Miguel Ángel, respectivamente, dos de los jóvenes asesinados, dijeron que por medio de engaños la autoridad intentó desvirtuar los hechos al acusar que hubo intervención de la delincuencia organizada, "cuando todo apunta que fue el Estado". Explicaron que ese puede ser el mismo caso de Morelos, al referirse a las fosas que el Gobierno estatal pretende clasificar como comunes. "Para nosotros hubo coraje cuando este tema se llevó a nivel federal, en un hecho que participaron los tres niveles de Gobierno, el Ejército, las policías federal, estatal y municipal, incluida la Ministerial". Hicieron énfasis en que desde el inicio de la investigación del caso que conmovió a México se trató de desviar el curso de ésta, pues incluso se llegó a hablar de delincuencia organizada. Mencionaron que de esa manera llegaron a la fosa de Pueblo Viejo, en donde hasta la fecha se tiene el registro de 30 cuerpos encontrados; además, sin exámenes previos trataron de hacer creer que los restos hallados correspondían a los estudiantes, pero con el auxilio de peritos argentinos se logró determinar que no era cierto. "Desde allí

comienza la mentira y una serie de agresiones para los padres de familia, para después difundir la versión de que habían sido atacados por la delincuencia; hoy sabemos que fueron policías municipales, estatales y ministeriales, es decir, fue un ataque y crimen de Estado, de lesa humanidad". A pesar de las evidencias y de diversos enfoques en los estudios, la autoridad insistía en versiones diferentes, por eso, explicaron, ha sido más difícil clarificar qué ocurrió con otras fosas como en Morelos. Esperan que a partir de la experiencia de los 43 normalistas en Iguala, Guerrero, otras entidades donde existen fosas no sólo confíen en la versión oficial, porque es común cuando se detectan estos casos. "Hemos sufrido engaño, mentira, sembrados de pruebas y manipulación del escenario del crimen y tortura, y así se construye una verdad por parte del Gobierno. No podemos aceptar que jueguen con los sentimientos, el sufrimiento y el dolor de los padres de familia. Para nosotros, lo que digan las autoridades no tiene valor, por eso buscamos organismos internacionales y a través de ellos vamos a obtener respuestas". Puntualizaron que su visita a Morelos obedece a un compromiso de ayudar a otras organizaciones que luchan por transformar al país, por ello su solidaridad con la comunidad universitaria del estado.

El Sol de Cuernavaca, 25/09/16, (Israel Mariano), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4289067.htm>.

Se solidariza Universidad de Guadalajara con la UAEM

"Universidades y gobierno tenemos muchas tareas pendientes, hay mucho por hacer porque la ruptura del diálogo y la confrontación, se reflejan en afectaciones a la ciudadanía, a los universitarios, así como a las funciones esenciales que nos corresponden", aseguró el rector de la Universidad Autónoma de Guadalajara (UdeG), Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla, al expresar su solidaridad con el movimiento universitario de Morelos. Así se pronunció en el marco del anuncio de los ganadores del Premio Nacional de Periodismo 2015 donde destacó que en lo personal, "haría un llamado al Ejecutivo de Morelos a que tenga sensibilidad y tenga un diálogo con la UAEM para llegar a acuerdos en función de lo que espera la comunidad universitaria como respuesta". En el Centro Cultural Casa del Tiempo de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), se dieron a conocer los ganadores del Premio Nacional del Periodismo 2015 a la que asistieron el rector de la UdeG, Tonatiuh Bravo Padilla, como presidente del Consejo Ciudadano del Premio Nacional del Periodismo; Guadalupe Mar Vázquez, presidenta del jurado del Premio Nacional del Periodismo, y Luis Javier Solana Morales, miembro fundador del Consejo Ciudadano del PNP, además de los miembros del jurado. En dicha conferencia se dieron a conocer los ganadores de las nueve categorías del PNP, en el que participaron mil 345 trabajos de diferentes partes del país. Por su parte, Guadalupe Mar Vázquez, presidenta del jurado, reconoció la labor que realizan diariamente los trabajadores de la noticia, "por ser uno de los trabajos más peligrosos del país y debido a las condiciones de inseguridad en las que se viven su labor adquiere relevancia". Cabe mencionar que el jurado estuvo integrado por especialistas calificados de diferentes dependencias, entre ellos, Daniel Adame Osorio, catedrático de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM. Durante su intervención, Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla, insistió en el diálogo y los acuerdos al considerar que actos radicales conllevan a otras circunstancias como en el caso de Morelos, que se está dejando sin recursos a una enorme comunidad ávida de dar continuidad a su vida universitaria, de formación, de docencia, de investigación y principalmente de contribución.

El Regional del Sur, 24/09/16, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83307>.

Preocupa a iglesia conflicto entre la UAEM y el Ejecutivo

La iglesia católica manifestó su preocupación por el conflicto entre la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el gobernador Graco Ramírez Garrido, que amenaza con paralizar a la máxima casa de estudios. En entrevista, el obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro se dijo preocupado por el tema y llamó a las partes involucradas al diálogo "para encontrar el camino a una solución". "Para que haya diálogo se necesita que haya voluntad de las partes, estén dispuestas a razonar y con ánimo de reconocer los errores, y qué es lo que se puede aportar para encontrar el camino de solución", expresó. Sin embargo, señaló -sin mencionar nombres- que hace falta voluntad de una parte para sentarse al diálogo, "si lo digo sería demasiado compromiso, pero pregúntele a la gente a qué parte le hace falta voluntad; el pueblo también les puede decir".

El Regional del Sur, 24/09/16, (Guadalupe Flores), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83306>.

Funcionario de la ONU destaca labor de la Universidad a favor de víctimas

"Es aún más importante que las universidades no sólo preparen a los estudiantes a ser ciudadanos activos, dispuestos a defender sus propios derechos, sino que también los preparen para proteger los derechos de los demás", expresó Jan Jarab, representante en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU DH) y resaltó el fuerte compromiso que tiene con la sociedad morelense. Durante su visita a Cuernavaca para impartir una conferencia en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo, Jan Jarab resaltó el trabajo que ha hecho la UAEM acompañando a los familiares de las víctimas. "Acompañar y apoyar a las víctimas de las violaciones a sus derechos, eso es lo que hace la Universidad de Morelos con su

programa de atención a las víctimas y me parece que es un valor importante y un ejemplo para todas las universidades". El alto comisionado de la ONU destacó la importancia del papel que las universidades tienen en el ámbito de los derechos humanos, "en las sociedades contemporáneas los grupos que sufren más violaciones a los derechos humanos son los más pobres y marginados, sobre todo en América Latina, pero también los migrantes, los homosexuales y las personas con discapacidad. El respeto a los derechos humanos es una lucha constante para defender nuestra dignidad", dijo Jan Jarab.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 24/09/16, <https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/95799-funcionario-de-la-onu-desaca-labor-de-la-universidad-a-favor-de-victimas.html>

Reconoce Jan Jarab el trabajo que realiza la máxima casa de estudios

Al considerar que es importante que las universidades no sólo preparen a los estudiantes a ser ciudadanos activos dispuestos a defender sus propios derechos, sino que también los preparen para proteger los derechos de los demás, Jan Jarab, representante en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU DH), reconoció el trabajo que realiza la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y resaltó el fuerte compromiso que tiene con la sociedad morelense. "Acompañar y apoyar a las víctimas de las violaciones a sus derechos, eso es lo que hace la Universidad de Morelos con su programa de atención a las víctimas y me parece que es un valor importante y un ejemplo para todas las universidades", dijo Jan Jarab al participar en la presentación de la conferencia El rol de los Derechos Humanos en las sociedades democráticas del siglo XXI: nuevos retos y amenazas recurrentes, realizada este 22 de septiembre en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo (MAIC) de la máxima casa de estudios de Morelos. El alto comisionado de la ONU destacó la importancia del papel que las universidades tienen en el ámbito de los derechos humanos, "en las sociedades contemporáneas los grupos que sufren más violaciones a los derechos humanos son los más pobres y marginados, sobre todo en América Latina, pero también los migrantes, los homosexuales y las personas con discapacidad. El respeto a los derechos humanos es una lucha constante para defender nuestra dignidad", dijo Jan Jarab. A esta conferencia asistió Javier Sicilia Zardain, secretario de Comunicación Universitaria, en representación del rector Alejandro Vera Jiménez; Alberto Galarza Villaseñor, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la Universidad de Guadalajara (UdeG); Roberto Villanueva Guzmán, coordinador del Programa de Atención a Víctimas (PAV) de la UAEM, además de estudiantes, profesores y público interesado en el tema. Javier Sicilia agradeció la visita de Jan Jarab y Alberto Galarza, así como sus muestras de apoyo a la UAEM, señaló que no se van a permitir más abusos del gobierno hacia la Universidad, "porque esto que está pasando es una venganza que tiene que ver con el señalamiento que la universidad ha hecho de las graves violaciones a los derechos humanos que el gobierno de Graco Ramírez ha cometido", dijo. Por su parte, Alberto Galarza, quien ofreció una plática sobre la responsabilidad social de los estudiantes universitarios, en la que además hizo un análisis del papel de las universidades públicas y su responsabilidad para resolver las problemáticas sociales desde el ámbito académico, destacó que "esa es la puerta de salida a esta gran crisis que vivimos, la responsabilidad de uno de los sectores más vulnerables, que son los jóvenes".

El Regional del Sur, 24/09/16, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83305>.

Exigen líderes del Movimiento del 68 fin a impunidad en casos de lesa humanidad

"Si nosotros permitimos que siga la impunidad respecto del 68, va a continuar existiendo en los hechos actuales y futuros de la vida política de México", dijo Félix Hernández Gamundi, presidente del Comité 68, durante la conferencia La masacre del 68 y las fosas de Tetelcingo, crímenes de lesa humanidad, realizada ayer en el plantón que mantiene la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en la Plaza de Amas del Centro de Cuernavaca. "Queremos que dejen de reproducirse casos como los de Ayotzinapa, queremos a todos los presos políticos libres, queremos que no se repitan hechos como las fosas de Tetelcingo, no podemos soslayar que un gobierno que tiene fosas clandestinas es gravemente criminal y no podemos admitir que un gobernante, a nombre de cualquier cosa, cancele el futuro de los jóvenes al no dejar recursos a su Universidad", señaló Hernández Gamundi. Félix Hernández, preso político en Lecumberri, narró los antecedentes históricos del movimiento del 68, que se originó por el autoritarismo del gobierno de Gustavo Díaz Ordaz, al que calificó como extremadamente represor, además de contar los hechos del 2 de octubre y lo que ocurrió con el movimiento estudiantil posteriormente hasta 1971. Por su parte, Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, señaló que "una falsa izquierda en nuestro estado, que dice nutrirse del movimiento del 68 pero que está actuando en contra de ese espíritu, conculcando nuestra ley de participación ciudadana, la revocación del mandato y limitando los espacios de participación únicamente a tiempos electorales, creo que es una traición al movimiento del 68, una traición a aquellos jóvenes universitarios que dieron la vida y derramaron su sangre para la libertad democrática".

La Unión de Morelos, p.7, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/95864-exigen-lideres-del-movimiento-del-68-fin-a-impunidad-en-casos-de-lesa-humanidad.html>

Fue Graco oreja en Movimiento del '68

“Graco Ramírez Garrido Abreu efectivamente participó en el movimiento estudiantil del 68 en la Ciudad de México, pero su participación no fue en favor del movimiento, más bien estuvo como oreja, nunca estuvo preso como afirma, era estudiante de Economía y no se le conoce logro alguno o participación destacada en la lucha”, coincidieron Félix Hernández Gamundi, líder estudiantil y preso político en Lecumberri y presidente del Comité 68 durante la conferencia: La masacre del 68 y las fosas de Tetelcingo crímenes de lesa humanidad. Y agregó: “Si nosotros permitimos que siga la impunidad respecto del 68, va a continuar existiendo en los hechos actuales y futuros de la vida política de México”, dijo Hernández Gamundi, durante el plantón que mantiene la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en la Plaza de Armas de centro de Cuernavaca. Los integrantes del Comité del 68 estuvieron ayer en Plaza de Armas a invitación de Javier Sicilia y del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos quienes hicieron una reseña de lo que representa una lucha estudiantil, que siempre ha tenido una causa como lo que ocurre en la entidad, que se reclama el derecho a recursos ya etiquetados y que a capricho unilateral, se retienen en perjuicio de una amplia comunidad como es la universitaria. “Las afirmaciones del gobernador de Morelos en las que afirma ser parte de la lucha social del 68 son mentira, se trata sólo de un pensamiento mágico que tiene Graco Ramírez porque no se tienen registros de su participación en marchas, mítines, entre otros”, afirmó Oscar Menéndez quien afirmó que indagando, se supo que participó como informante para el gobierno de esa época. Independientemente de ello, Félix Hernández Gamundi aseveró que la importancia del 68, es el espíritu que sembró no sólo en los estudiantes, sino en muchos mexicanos, la defensa de las instituciones educativas como en aquella ocasión la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), lo que ahora se replica en la UAEM donde el reclamo es justo, sólo piden lo que le corresponde. Ante ello, dijo que el comité de esos hechos lamentables pero históricos de finales de los sesentas, se ha sumado a las demandas de los universitarios de Morelos al considerar un atropello lo que se ha cometido en su contra, pues consideró que la vida universitaria no debe paralizarse por decisiones unilaterales ni por venganzas políticas. “Los universitarios del país hoy nos sumamos a la lucha de la UAEM, por eso estaremos presentes en la lucha hasta que se dé una solución definitiva, dijo el dirigente del comité del 68. Con ello, los integrantes de ese comité, refrendaron su respaldo total al rector Alejandro Vera Jiménez quien al finalizar, confirmó la permanencia del plantón en la Plaza de Armas hasta lograr la entrega total de los recursos que el gobierno del estado les mantiene retenidos.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83336>.

Diplomado

Se anuncia el Diplomado Paramédico del Deporte en viernes, que se realizará el 4 de noviembre con sede en la Facultad de Medicina de la UAEM, con duración de 9 meses.

La Unión de Morelos, p.37.

VIVENCIAS CIUDADANAS

En alguien tuvo que haber la cordura y fue la Secretaría de Gobernación del gobierno federal, quien solucionó el problema universitario después de la multitudinaria marcha de estudiantes del pasado jueves, cuando los jóvenes morelenses salieron a la calle a pedir el respeto a su universidad y a su autonomía, así como el cumplimiento del artículo tercero constitucional, el que obliga al estado a dar una educación gratuita y laica. Y se consiguieron con la SEP cien millones de pesos para que la universidad pueda salir adelante durante estos meses. Haciendo a un lado los reclamos del gobierno –poderes Ejecutivo y Legislativo locales- sobre presuntos malos manejos económicos y contra la lucha que encabeza el rector por el respeto a los derechos humanos de las víctimas, el problema había crecido demasiado, pero no es posible que berrinches o problemas personales afecten de manera directa a los alumnos de educación superior. Sea como sea, la universidad no puede parar, porque es parte fundamental del desarrollo, no sólo del estado sino del país, y si hay problemas en el manejo de los recursos económicos, que lo aclaren, pero no se puede utilizar esa bandera para dejar a miles de estudiantes, investigadores y personal administrativo sin el pago correspondiente y sin clases a los que están para estudiar. Nadie puede negar que nuestra universidad ha crecido, y mucho, y que existen no sólo extraordinarias facultades con programas de calidad reconocidos por Conacyt y por la Anuiés, así como por las calificadoras internacionales; tenemos premios por los trabajos de los investigadores de calidad, lo que reconoce la propia institución federal, y en general la universidad académicamente va bien y eso es lo que nos importa a los que tratamos de transmitir nuestra experiencia a los jóvenes a través de la cátedra y a los que buscamos el conocimiento de los saberes a través del estudio. Tenemos buena fama en el extranjero y nuestros alumnos y maestros son recibidos en las universidades del globo terráqueo con afecto y respeto; ahora ya hay muchísimas carreras en las cuales muchos de nuestros universitarios se van a realizar un semestre en otra universidad, con programas parecidos en el mundo; esto lo conozco de primera mano, primero porque durante este año hice una estancia de investigación en el extranjero y, en segundo lugar, ya que como alumno de una maestría formo parte del consejo técnico de mi facultad y ahí es donde de manera democrática, en serio ya que cada uno de los miembros tiene un voto, se

decide en base a información profesional de las diferentes áreas. Sólo eso es lo que a la comunidad universitaria le importa. Y la verdad es que al ver a los jóvenes preparatorianos durante la marcha del pasado jueves, el ímpetu y la manera en que la masa de adolescentes irradia enojo me provocó una verdadera preocupación, porque una masa con esas características y con la indignación que mostraban se puede salir de control en un segundo y acabar todo en una desgracia que nadie quiere. Cuando las cosas se hacen bien hay que felicitar a quien las hizo; y en este caso la Secretaria de Gobernación hizo un extraordinario trabajo y desactivó un problema social que podía haber seguido creciendo. (...)

Diario de Morelos, p.10, (Teodoro Lavín).

Carta abierta

(...)Pregunta Ingenua... ¡Fosas Clandestinas.! Por razón de los 117 cuerpos tirados en fosas clandestinas ubicadas en el poblado de Tetelcingo, fue citado a declarar el exprocurador general de Justicia del Estado Rodrigo Dorantes Salgado... Luego se anunció que serán citados empleados y funcionarios de esa Dependencia que laboraron en los tiempos de Dorantes y algunos del presente, para saber de sus informes y posibles o no responsabilidades... ¿En qué quedó lo de Rodrigo Dorantes..? ¿Cuántos más y quienes fueron o serán citados a declarar por este escabroso tema de los muertos y las fosas clandestinas..? El fiscal Javier Pérez Durón tiene la palabra, las informaciones y las posibles respuestas que recientemente ha publicitado y comprometido... ¡Ojalá que no haya “cortina de humo”..! ¿Y lo de las posibles fosas clandestinas de Jojutla..? ¡No se olvide que los que sean citados y Durón fueron subalternos de Dorantes en su tiempo de procurador..!

Diario de Morelos, p.11, (Pablo Rubén Villalobos).

Serpientes y escaleras - Los universitarios

“La universidad pública es la última trinchera que le queda a este país como la institución más confiable. De la universidad tienen que salir las grandes opciones para mejorar este país. A los universitarios, tocan a uno y nos tocan a todos”

Alberto Galarza, Rojo

Graco Ramírez cometió un serio error cuando decidió utilizar a los alumnos de la UAEM como parte de su vendetta contra el rector. A lo largo de cuatro años el jefe del ejecutivo ha cometido muchas equivocaciones, pero al tratar de hacer colapsar la máxima casa de estudios el tabasqueño no sólo presionó a la directiva de la UAEM, también puso en riesgo el semestre de más de 40 mil alumnos. Nunca antes un gobernador hizo reaccionar así a la comunidad universitaria. Desde hace varias semanas el gobernador enfocó las baterías de su gobierno en contra del rector en una especie de venganza personal que expuso públicamente el tamaño de sus rencores y la proclividad de su gobierno a tomar revanchas personales. Graco ha llamado ladrón al rector, le exige cuentas y asegura que lo meterá a la cárcel. El tabasqueño ha desplegado una enorme ofensiva en contra del jefe universitario y no ha dudado en utilizar la estructura del estado para acabar con la imagen y credibilidad de Alejandro Vera. Pero atacar al rector a través de los alumnos fue un gravísimo error de cálculo de Graco. Al intentar hacer colapsar financieramente a la universidad, el peredista encendió los focos rojos en la comunidad estudiantil e hizo salir a las calles a los alumnos en defensa de su educación. Con este movimiento la lucha del tabasqueño se amplió: ahora sus diferencias no son sólo con el rector, son con toda la comunidad universitaria y las familias de los estudiantes. Ese ha sido el problema de Graco a lo largo de cuatro años. Sus rencores son enfermizos, sus odios públicos y su carácter domina sus decisiones. Puede ser que Alejandro Vera haya cometido errores administrativos o incluso, como lo asegura el tabasqueño, que el manejo de las finanzas universitarias sea incorrecto. Aun así los culpables no son los alumnos y ellos nunca debieron ser parte de la venganza del gobernador. El duelo con la universidad se ha convertido ahora en un ejercicio de poder entre varios grupos que observan en el actuar del jefe del ejecutivo una patología muy peligrosa para el estado. Graco Ramírez ha perdido la cordura, su actuar ha dejado de ser racional y sus arranques coléricos son cada vez más frecuentes y peligrosos para la entidad. El tema de la UAEM es un ejemplo de lo que no se debe hacer en política, pero también de la fuerza de los jóvenes. El gobernador ha cometido varios errores en esta historia, se ha dejado llevar por sus pasiones, lo mueve el odio y está profundamente influenciado por las frustraciones de su esposa. Frente a ello hay una comunidad estudiantil que observa, que entiende lo que pasa y que ya reaccionó ante los ataques del gobierno. Si hay alguien informado en este país son los jóvenes. Los universitarios son personas pensantes, inteligentes, que entienden su entorno y no se dejan llevar por intereses políticos o campañas mediáticas. Los alumnos de la UAEM conocen a su rector, saben cómo es (bueno o malo) y entienden lo que hace el gobernador contra su escuela. Es iluso pensar que con bobas estrategias de medios o un troleo intensivo en redes sociales los estudiantes cambiarán su modo de pensar. Ellos más que nadie entienden lo que pasa y actúan de la forma más honesta que puede existir. La manifestación estudiantil de la semana pasada es histórica. El movimiento impulsado por los alumnos superó en número al de las agrupaciones que piden la salida de Graco; la marcha mostró la fuerza de una generación en quien recae la responsabilidad de cambiar la historia de nuestro estado y nuestro país. Fueron miles de jóvenes los que salieron a las calles con un solo objetivo: salvaguardar su derecho a la educación. Ahí es donde se equivocó Graco. Al intentar doblar al rector utilizando a los alumnos como chivo expiatorio el tabasqueño cometió uno de los errores más graves de su carrera política.

Independientemente de lo fundamentadas que pudieran estar las acusaciones del gobernador en contra del rector, el perredista nunca debió poner en riesgo los estudios de los alumnos universitarios. Esa mala maniobra logró lo que los estrategas universitarios no habían podido: detener el desgaste de Alejandro Vera. Nuevamente la UAEM mostró que es una comunidad unida y cerraron filas en torno de un rector que ha defendido a los estudiantes por encima de su propia integridad personal. Alejandro Vera puede tener errores, pero frente a Graco Ramírez no tiene comparación. El movimiento estudiantil superó las expectativas de los propios organizadores. La fuerza de los alumnos no es resultado del liderazgo de una persona, es más bien el efecto de una coyuntura en donde los alumnos se sintieron agraviados por el gobernador y notaron que sus estudios se pusieron en riesgo. La salida de los jóvenes a las calles no fue para defender a una persona, sino para mantener intacto su derecho a la educación. La pregunta ahora es ¿Hasta dónde piensan llegar los estudiantes? Con una sola salida hicieron reaccionar a la federación, recibieron la solidaridad de otras universidades y pusieron en la agenda nacional el gravísimo problema financiero que enfrentan muchas instituciones de educación superior. Visto en pesos: una sola marcha fue capaz de recopilar cien millones de pesos para evitar en lo inmediato el colapso financiero de la UAEM.

Por eso insisto: ¿Qué sigue?

Los universitarios de Morelos mostraron ya de lo que son capaces. No se doblegaron a las amenazas del gobernador, ni se dejaron seducir por las estúpidas campañas de comunicación y amenazas de este gobierno. Los alumnos mostraron lo que ningún político ha hecho en los últimos tiempos: defendieron su institución y su derecho a decidir y ser mejores personas y mejores ciudadanos. El movimiento estudiantil ya obtuvo una parte de los recursos económicos que la universidad necesita, pero no son suficientes para sacar adelante a la UAEM de la crisis que enfrenta. Los cien millones conseguidos son sólo una parte del problema, pero se necesitan al menos otros 400 para estabilizar el funcionamiento de nuestra máxima casa de estudios. Hace meses la UAEM pudo entrar a un programa nacional de rescate financiero universitario, pero no accedió porque el gobernador no dio su aval. Graco Ramírez preside la comisión de educación de la Conago, pudo incluir a la UAEM en ese programa, pero decidió apoyar a universidades de otros estados porque repudia al rector. Sus rencores contra Alejandro Vera fueron mayores que su responsabilidad como representante de un estado. Será interesante observar qué sigue en esta historia. Después de la marcha los alumnos pueden volver a sus aulas y regresar a la vida normal de un estudiante, pero también podrían decidir convertirse en el factor de cambio que requiere nuestro estado y nuestro país. Los alumnos ya dejaron ver de lo que son capaces, mostraron su fuerza como comunidad y sus convicciones generacionales. Los universitarios son quienes pueden hacer posible la transformación que Morelos necesita para salir adelante. Y no hablo en sentido figurado.

Posdata

Sin buscar reflectores ni hacer ruido, algunos personajes políticos fueron clave en el movimiento estudiantil en defensa del derecho a la educación. Luego de la manifestación de media semana, una comisión de alumnos de Morelos se trasladó a la Ciudad de México a la secretaría de gobernación para buscar diálogo directo con el secretario de gobernación y fueron recibidos por intervención de algunos legisladores morelenses. Antes de llegar a la vieja casona de Bucareli, el convoy fue desviado hacia la Ciudadela, donde por momentos los jóvenes parecieron perder la paciencia porque no se veía disposición federal para atenderlos. Entonces aparecieron algunos personajes que se solidarizaron, hicieron llamadas y pidieron a las instancias federales que atendieran a la comitiva morelense. El primero en activarse y buscar que un subsecretario atendiera personalmente a los jóvenes fue el presidente del congreso federal Javier Bolaños. El panista tenía ese día la comparecencia del secretario de hacienda, pero se dio tiempo para hacer llamadas y solicitar a Roberto Campa que atendiera a los estudiantes. En el mismo sentido se movieron Maricela Velázquez y Matías Nazario. A la reunión con Campa entraron sólo alumnos. El diálogo establecido entre autoridades y universitarios fue directo, sin intermediarios. Fueron ellos, los jóvenes, quienes expusieron sus razones, quienes abogaron por su universidad y los que de manera directa obtuvieron una respuesta. No venimos a abogar por un rector, venimos a defender nuestra universidad, dijeron los alumnos. La respuesta de gobernación fue clara: no dejaremos sola a la universidad. El primer compromiso del gobierno federal con los estudiantes fue por cien millones de pesos, para atender los compromisos más urgentes. Los universitarios son un factor de poder que hasta ahora se había mantenido al margen de los problemas del estado. Y me refiero a un sano factor de poder, no al poder pervertido de los partidos o de los políticos. Los jóvenes decidieron moverse e hicieron posible que las cosas cambiaran. Insisto: la transformación que Morelos necesita en todos los ámbitos, pasa por una nueva generación de mexicanos: los universitarios. Políticamente hablando: quien tenga a su lado a los universitarios, tiene la mitad del triunfo electoral en el 2018.

Nota

La nota la publica El Sol de Cuernavaca: No hay presupuesto para la Beca Salario en el 2017. Desde San Lázaro el diputado Javier Bolaños anuncia que dentro del presupuesto el programa llegó en ceros, pero afirma que se buscarán recursos para mantenerlo vivo. No es defender a una persona (Graco Ramírez), sino a miles de jóvenes que son beneficiados por este modelo. "Más que un apoyo al gobernador Graco Ramírez, es un respaldo a los jóvenes morelenses, quienes viven problemas muy graves por falta de oportunidades, obra pública e inversión; eso se va a priorizar en las agendas". Los recortes presupuestales para el estado de

Morelos el próximo año serán muy fuertes, irán en un rango de entre 25 y 30 por ciento en cada rubro; en el tema de educación, la reducción es de 30 por ciento, en tanto que en turismo y salud alcanza 25 por ciento. El 2017 será un año difícil.

post it

Desde hace tiempo Graco Ramírez se cerró al diálogo con la universidad. Públicamente el gobernador habla de conciliación, pero condiciona cualquier trato a la salida del rector. Primero que se vaya y luego hablamos, dice. Insistentemente la universidad ha tocado puertas con el gobierno del estado, hablan constantemente con el secretario Matías Quiroz, se han entrevistado con los diputados Francisco Moreno, Lucía Meza y Javier García; también con la dirigencia nacional del PRD. La respuesta siempre es la misma: Graco dice que dialoga hasta que el rector renuncie. Puede ser que Alejandro Vera haya cometido errores que quizá ameriten sanciones. Es posible, incluso, que la postura pública del rector al frente de movimientos sociales no sea la adecuada y resulte ofensiva para la clase política. En cualquier caso ni los alumnos ni el cuerpo académico ni el administrativo de la UAEM no son sujetos de una negociación política. Ahí es donde falló Graco. El desgaste de Alejandro Vera en la lucha que libra contra el gobernador de Morelos era notoria desde hace varias semanas, los cuestionamientos de corrupción en contra del rector hicieron mella en su credibilidad y lastimaron seriamente al psicólogo, pero cuando Graco agredió a la comunidad universitaria, cerró filas en torno a Vera. Ese es el problema de tomar decisiones enojado. Por eso este gobierno ha fallado constantemente y hoy se encuentra al borde del abismo.

A Graco le dominan sus rencores.

El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco).

Estatal:

Enrique Galindo Fentanes, Premio Nacional en Ciencias y Artes en el área de Innovación, Tecnología y Diseño 2015

En esta ocasión la columna de la Academia de Ciencias de Morelos distingue a uno de sus miembros cuya obra científica, tecnológica y de divulgación de la ciencia le valió ser distinguido con el máximo galardón que ofrece el país en materia de Ciencia y Tecnología. Escoger dentro de la obra del Dr. Enrique Galindo Fentanes los aspectos más sobresalientes para presentarlo en esta sección destinada principalmente a jóvenes en formación, no era tarea sencilla. Hubiéramos podido presentar un listado de sus aportes a la bioingeniería plasmados en más de un centenar de trabajos publicados en revistas de talla internacional, obra que le ha permitido pertenecer al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) desde su creación, ocupando el nivel III desde 1999. Pero sus datos curriculares pueden consultarse en la página web de su grupo (<http://www.ibt.unam.mx/Geg/>). Algo más ad hoc para nuestros jóvenes lectores sería contar la historia de algunos de los estudiantes que, iniciándose en su laboratorio, aprendieron a hacer ciencia y hoy son investigadores en Centros o Universidades del país, o son profesionistas de la industria biotecnológica. Pero sería muy difícil e injusto escoger a dos o tres de los más de 60 casos de jóvenes formados bajo su tutoría. Otra opción sería describir lo más impactante de su obra en materia de aportes al sector productivo, es decir sus patentes y los procesos biotecnológicos que ha logrado transferir a la industria. Ante la dificultad de todo lo anterior, dejaremos mejor que el propio Enrique Galindo nos hable de sí mismo, de su historia y de su obra. Solo daría como antecedente que nació en el antiguo Distrito Federal el 6 de junio de 1957, o sea chilango de nacimiento, pero es poblano de formación profesional (Universidad Autónoma de Puebla, 1979), y finalmente es puma en la investigación (Doctorado en Biotecnología, UACPyP, UNAM, 1989). Es miembro del IBt desde la creación del antes CEINGEBI en Cuernavaca en 1984. Desde entonces, Enrique es un académico hiperactivo. La vida le pasó una factura este año sorprendiéndolo con un infarto al miocardio.

La Unión de Morelos, p.26, 27 y 29, (Agustín López Munguía, Instituto de Biotecnología, UNAM, Miembro de la Academia de Ciencias de Morelos).

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/95880-enrique-galindo-fentanes-premio-nacional-ciencias-y-artes-en-el-area-de-innovacion-tecnologia-y-diseno-2015.html>

Nacional:

Diseñan en IPN invernadero hidropónico automatizado

A fin de impulsar la producción y consumo de vegetales libres de pesticidas e insecticidas, estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) diseñaron un invernadero hidropónico automatizado provisto de sensores de temperatura, flujo de agua y humedad, además de un sistema embebido, que generan las condiciones apropiadas para que crezcan los vegetales. Se trata de un prototipo desarrollado por estudiantes de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime), unidad Zacatenco. Guadalupe Caliz, Abraham Julián Domínguez, Uriel Hernández, Dania Jesica Medina y Michelle Iliana Vidal, lograron el funcionamiento

automático del equipo mediante un microcontrolador de código abierto. La ventaja del invernadero es que por sus dimensiones no requiere de mucho espacio y podría funcionar para que una familia produzca sus propios vegetales. Los estudiantes de la carrera de ingeniería en control y automatización destacaron que gracias a la interfaz realizada es posible manipular las variables del sistema, las cuales que se pueden monitorear mediante una computadora.

La Jornada, p.37, (De la Redacción).

Constituyen Sección 60 del SNTE para defender al IPN

Por vez primera y en la celebración de los 80 años de Instituto Politécnico Nacional (IPN), se constituye la sección 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), para defender los derechos laborales de los académicos y demás trabajadores de esta casa de estudios. “La sección 60 cumplirá con las aspiraciones de sus académicos y demás trabajadores de un mejor presente y futuro para ellos y sus familias, afirmó el presidente del SNTE”, Juan Díaz de la Torre, quien aseguró que la organización sindical luchará por que se mantengan los tres niveles educativos en el IPN. El director de ese instituto, Enrique Fernández Fassnacht, calificó de proceso ejemplar y de una fiesta cívica, así como de momento histórico para el SNTE y el IPN que se haya constituido formalmente la sección 60.

El Universal, (Redacción), 24/09/16,

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/09/24/constituyen-seccion-60-del-snte-para-defender-al-ipn>

Crea IPN innovadora forma de producir nieves artesanales

Las dificultades para elaborar nieve artesanal motivaron a estudiantes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 4 Lázaro Cárdenas del IPN a crear un prototipo mecánico inspirado en una bicicleta, que reduce 75 por ciento el tiempo de elaboración del postre típico mexicano. El aparato fue rediseñado en varias ocasiones por Diego Hernández González, Luis Alberto Díaz Santillán, Orlando Iván Pérez Paz, Diego Isaac Mendoza Gómez y Eduardo Domínguez Caltzontz, de la carrera de Técnico en Procesos Industriales. Hernández González manifestó que el reto fue replicar en una bicicleta el movimiento de rotación de brazos que realiza una persona al hacer nieve artesanal, con la ventaja de reducir a media hora un trabajo que manualmente lleva 120 minutos. 24/09/16,

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/985973.html>

Internacional:

Ig Nobel para Estudio de vida sexual de ratas con pantalones

Una investigación sobre el efecto de los pantalones en la vida sexual de las ratas o unas prótesis para vivir como una cabra fueron algunas de las excentricidades premiadas en la Universidad de Harvard con un Ig Nobel, una parodia que sirve como antesala de los Nobel oficiales. La revista de humor científico *Annals of Improbable Research* otorga anualmente diez galardones que premian logros inusuales o triviales. En esta edición, la 26, los premios fueron entregados el jueves por la noche por auténticos Nobel como el químico Dudley Herschbach, el economista Eric Maskin, el bioquímico Rich Roberts y el físico Roy Glauber. ¿El premio? Un cheque de 10 billones de dólares zimbabuenses, una moneda fuera de circulación y con escaso valor por la hiperinflación que sufrió. La investigación más aclamada, quizás, fue la del egipcio Ahmed Shafik, ya fallecido, que vistió a 75 ratas con pantaloncitos de distintos materiales (poliéster, algodón y lana) para estudiar el impacto que las telas tenían en su rutina sexual.

La Crónica de Hoy, (EFE), 24/09/16, <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/985889.html>